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Editorial 
 
 
Où allons nous ? 
Voilà bien la question qui s'impose particulièrement à nos esprits présentement. 
Elle concerne  le monde, le pays et notre village. 
Il faudrait être prophète pour pouvoir donner une certaine réponse. 
Pouvons-nous agir sur le futur? 
C'est  inévitable,  de la moindre de nos actions ou même de nos pensées il en résulte un 
changement pour nous et pour autrui à plus ou moins brève échéance. 
A nous de les orienter vers le Bien ou à tout le moins vers le Mieux.  
Que faire à Soiron ? 
Comme partout, œuvrer pour faire grandir l'esprit convivial  
et solidaire» le respect des personnes et de l'environnement.  
Mais aussi transmettre un riche patrimoine reçu de nos aïeux  
et destinés à nos descendants.  
Une année qui débute est un moment propice pour les projets, 
voyez ci-après quels sont les nôtres ! 
Mais pas de  futur sans passé, 
quelques  moments  épiques vous sont narrés, 
Ils sont édifiants. 
 
 
Bonne lecture 
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Que foire en 2008 ? 
 
Il est des objectifs de deux sortes suivant leur échéance : 
 
a) à court terme. 
 
Il nous faut préparer trois événements : 
 
1) La journée des « Plus Beaux Villages de Wallonie » . 
 

Cette ASBL souhaite recevoir pour 2008, des projets d'animation qui expriment particulièrement l'identité du village. 
Notre marque se trouve dans Farchitecture (Renaissance mosane du 18 ème siècle),dans le passé des activités textiles et 
cloutières. Le ÇA des ABS - suite à une réunion extraordinaire le 12 décembre - a opté pour une animation de type rallye 
pédestre à la découverte du passé. Elle se ferait avec la participation de villageois, costumés et encadrés par Epofor, asbl 
hutoise qui a collaboré à plusieurs reprises aux fêtes à Soiron .  
 
2) La fête du village 
 
Elle se déroule traditionnellement le premier dimanche suivant la Saint Roch (le 16 août) Une participation large des 
diverses organisations locales est souhaitée. Le rôle de coordination ,en particulier de l'administration communale, est à 
clarifier. Les ABS ne désirent pas prendre l'organisation en main, hormis une activité propre limitée. II n'y a pas de projet 
concret actuellement. 
 
3) Les « Journées du Patrimoine » (le deuxième we de septembre ..les 13 et 14) 
 
Le thème de 2008 est : « Patrimoine et Culture ». ÏÏ cherche à faire visiter les lieux repris dans le Patrimoine 
monumental de la Wallonie, et sièges de manifestations culturelles. Il s'agit de la 20 ème édition qui aura un 
caractère festif accentué en associant musique, danse, cinéma, théâtre, jeux sons et lumières,... 
Une journée préalable de découverte sur le thème, destinée aux jeunes des écoles est prévue le vendredi 
18/4/2008. fl leur est demandé d'adopter un lieu et d'en préparer une visite guidée. 
Notre demande de participation doit parvenir avant le 29 février 2008. 
 
b) à long (et si possible moyen) terme 
 
La restauration intérieure de l'Eglise est à l'ordre du jour. Elle concerne principalement la rénovation des orgues, Il  s'agit 
d'un joyau à remettre en état 
Vu que l'Eglise est classée, les divers intervenants (Commune, Fabrique d'Eglise,.. ) doivent être associés pour te dossier- 
déjà élaboré il y a quelques années. Une nouvelle impulsion est indispensable. 
 
Le dossier relatif à la transformation du bas du village est toujours d'actualité (remise à ciel ouvert du Bola , 
de la place r̂éduction du trafic des autos) Les ABS le suivent attentivement et souhaitent donner leur avis, 
 
La sensibilisation des générations montantes aux buts de F ASBL demande à être intensifiée. 
Le  flambeau être transmis ! Le conseil d'administration doit s'étoffer et se revigorer. 
 
A tous, rendez-vous à l'Assemblée Générale, le samedi 26 janvier 2008 à 10 h, au siège .: 
social : Nessonvaux 47 A            Soiron 
 
Venez avec vos idées et pourquoi-pas avec des nouveaux membres. ! !  
 
Pour être en ordre de cotisation, n'oublier pas de verser : 
25 euros : membre effecûf et protecteur  
15 euros : membre effectif 
 
CB : 248- 0096231-37 des «Anus du Ban de Soiron » avec la mention « cotisation 2008 
  



 

Activités de 2007 
 
L'événement majeur fût la journée des Beaux Villages du 30 septembre. Elle lut particulièrement 
fastueuse, car elle clôturait la saison. Sur le thème d'intrigues politico-religieuses dans le village en 
1789 les participants costumés, assistaient- après un petit déjeuner avec produits de terroir- à divers  
jeux scéniques dans le village et dans lesquels beaucoup de rôles étaient tenus par des habitants de la 
région. 
La société Epofor a magistralement organisé la journée, de par la rédaction des textes, l'apport des 
costumes et en permettent la dégustation à midi d'un repas étonnant, composé de onze plats cuisinés à  
l'ancienne.  
Les ABS s'investirent amplement et avec enthousiasme dans cette réalisation. 
Près de 300 personnes purent a insi passer de très agréables moments. 
Nous nous réjouissons une nouvelle fois de notre collaboration fructueuse avec les PBVW et Epofor. 
 

************ 
 
Mot de la rédaction 
 
L'autre jour, en mettant de Tordre dans mon grenier, j'a i trouvé un petit étui de cuir. II était 
vraiment laid et sa le et je me préparais à m'en défa ire. Avant de le jeter, je l'ouvris machinalement, pensant bien 
que je l'avais déjà examiné auparavant. 
A ma grande stupéfaction, je découvrais à l' intérieur une lettre d'aspect fort ancien. 
le ne m'explique toujours pas sa présence dans le grenier. Elle est datée du 16 août 1790 ! 
Le texte est en allemand de l'époque et grâce à l'a ide d'un ami spécialisé en philologie germanique une 
traduction a pu être réalisée de façon la plus correcte possible.  
Elle a été écrite à Soiron. Elle n'est peut-être jamais parvenue à ses destinataires , vu les troubles sociaux de 
l'époque.  
Autre hypothèse : des descendants de l'auteur auraient habité la maison ultérieurement après les guerres 
napoléoniennes ?  
Le mystère reste entier. 
Elle a été manifestement écrite par un très jeune homme, pieux et cultivé, qui effectuait un pèlerinage vers Saint 
Jacques de Compostelle, et qui a traversé notre région en août 1790. 
Il mentionne notamment des faits en rapport avec le thème de notre journée des Plus beaux Villages. 
Voici le texte intégral de la lettre.  
 

Soiron, le 16 août 1790.  
Jour de (a Saint Roch 

 
Chers parents, 
 
Me voici Bien mal loti Vous aviez Bien raison de me déconseiller mon voyage. Les événements que vous 
pressentiez sont en cours de réalisation. 
Mais mon désir était très fort et vous Cavez très Bien compris. Je ne peux que vous faire part encore de 
toute ma gratitude pour votre assentiment, nonobstant vos frayeurs. 
Mais rassurez vous, malgré toutes (es difficultés de mon déplacement je me débrouille pas trop mal jusqu'à 
présent. 
Le trajet de Cologne à Aix la- Chapelle ,w m a pas trop été trop rude. Les personnes rencontrées ont 
toujours: été fort aimables avec moi et m'ont prodigué de grands encouragements. Chaque jour j'ai pu 
trouver des personnes accueillantes pour me loger et me nourrir. 
Mais à présent je ne suis plus en région germanique et les contacts avec les habitants plus laborieux pour des 
raisons de langue et de mentalité, Heureusement la langue française que maman m'a appris dans mon jeûne âge 
est d'un grand secours. Je porte aussi en moi un héritage culturel de son origine liégeoise. 

 



  
Ma dernière étape après (a traversée de ta ville de Hervé, m'a amené dans une Bourgade dénommée 
Soiron. (Bien que je me trouve dans Les Pays-Bas Autrichiens, la langue courante est le français. Cette 
nuit j'ai-peu dormi. De nombreux coups de feu ont retenti Je n'ai pas très Bien compris ce qui se passait. 
Les soldats autrichiens - qu'on appelle ici les « Impériaux» - ont (a mine réjouie. Ils sont fort présents 
dans te village. 
La population leur fait la fête. J'ai l'impression qu'ils vivent une délivrance. 
Lors que je suis sorti de la grange où je dormais, j'ai rencontré le curé du village, (Benoît Ottelet. Nous 
avons parlé longuement ensemble. C'est une personne cultivée, Bachelier en théologie de l'Université de 
Louvain et nommé par cette dernière à la cure de Soiron en 1762. Il me donna des informations 
précieuses. *En octobre de l'an dernier des événements fort graves ont eu lieu. Une révolution s'est 
déclenchée dans le Brabant et a gagné le reste du pays. La raison en serait l'attitude réformatrice 
excessive et autoritaire de Empereur d'Autriche Joseph II Les révolutionnaires - qu'on nomme ici les « 
(Patriotes » - ont chassé du pays les Autrichiens. Ceux-ci ont pu néanmoins se maintenir dansl e (Duché 
du Limbourg. Au mois de juillet de cette année, les Impériaux ont repris Herve aux Patriotes en les 
Battant à Olne. Mais le 7 août les révolutionnaires se sont emparé de nouveau de Herve après une 
Bataille entre Soumagne et Herve. Le 14 août, lés Impériaux vienent de chasser les Brabançons de Herve. 
La joie règne à présent à Soiron, car la population est fort attachée aux lois de la Miaison d'Autriche. Me 
voilà donc pris dans cette tourmente guerrière et je suis perplexe pour la suite de mon voyage. Maman, 
j'aurai tant aimé, me rendre dans la Principauté de Liège, toute proche, dont tu proviens pour rendre 
visite à ta famille et parcourir les  lieux de vie de ton enfance. Je me réjouissais d'aller me recueuïllir en 
l'église Saint Jacques, si renommée. 
Mais fe curé me le déconseille fortement car la aussi une révolution a eu lieu l'an dernier ,le 18 août 
1789, et le (prince-Evêque de Hoensbroeck a du fuir à Trêves. 
Les Autrichiens se préparent maintenant à envahir la Principauté et à rétablir l'ordre ancien. Il me faut 
trouver un chemin le plus à l'écart de ces luttes armées et je pense que le mieux est de me diriger à 
présent vers l'Ardenne pour gagner comme le (Prince-^Evêque de Liège la région de Trêves, De là je 
suivrai un chemin dont j'ai eu quelques informations par d'anciens pèlerins et qui devrait pouvoir 
m'amener à Vezelay en passant par la ville de Toul. 
Je reconnais que l'entrée en France m'apparaît comme une grande épreuve. Le pays est en pleine 
effervescence depuis fa révolution de 1789 et son sort Bien incertain. Le roi de France pourra-t-il encore 
continuer à régner? Il est à craindre que fes nobles et les religieux soient de plus en plus privés de leur 
Biens et persécutés. 
Dans tes mentalités anti-religieuses qui se développent, la démarche de pèlerin n'est plus guère comprise 
et l'on est vite considéré comme un vagabond ou pire comme un Brigand. Mais je ne renonce pas, 
l'aventure spirituelle est merveilleuse et dépasse toutes les autres. Je viens de préparer mon Baluchon 
avec quelques vivres cordialement données par les habitants du vïllage. Grâce au curé, je peux vous 
écrire - confortablement assis dans son Bureau - depuis le presbytère de Soiron, qui est une construction 
magnifique et toute neuve, dont il a été le promoteur .Ce qui frappe d'ailleurs dans ce village c'est son 
aspect nouveau. Le curé m'a raconté que le village a été détruit quasi complètement en 1692 par un 
tremblement de terre. Il a ainsi été reconstruit dans un style architectural contemporain - château et 
église compris - ce qui lui donne cet aspect si agréable d'unité harmonieuse. Ma lettre terminée, je vais 
saluer mes hôtes soironnais et me remettre en chemin. Je ne manque pas auparavant d'aller me recueillir 
dans la superbe et colossale église du village, dédiée à Saint Roch, 
Je prie pour vous chers parents, mais aussi pour tous mes contemporains afin que la grâce de Dieu nous 
touche tous et nous conduise à la grande paix intérieure. 
Votre fils bien aimé. 
 
Theodor 



 

Histoire des « Amis du Ban de Soiron » 2ème partie 
 
 
 Année 1976, année de tous les dangers ! 
 On commence piano ... 
 Le conseil d'administration du 16 janvier est sans histoire : On attend la réunion d'information 
organisée par l'administration communale sur le plan de secteur pour prendre position. 
 L'assemblée générale du 26 juin commence gentiment. Le président regrette le manque d'activité 
du Ban durant l'année 1975 due sans doute à la lassitude de beaucoup de membres. Le trésorier signale 
que l'avoir est en augmentation hélas uniquement grâce à la vente de livres et re-hélas on ne compte que 7 
membres en règle de cotisation. La candidature de J.P. Godon au poste d'administrateur est approuvée à 
l'unanimité. 
 On reprend fortissimo ... 
Le point 7 de l'ordre du jour amène de grandes discussions. Il s'agit en effet des projets de carrières !! 
L'assemblée semble fort divisée sur ce sujet et faute d'accord, le sujet est reporté à une date ultérieure. 
 Lors de l'assemblée extraordinaire du 6 août, on commence par contester la présence de certains 
membres qui n'étaient pas en règle de cotisation à la date de la convocation à la présente assemblée. 
S'agit-il d'une manœuvre pas très fair-play pour influencer les votes éventuels ? L'assemblée est-elle 
valable et ne faut-il pas recourir à l'avis d'un juriste ?? Le problème de la carrière est quand même abordé 
et « la discussion prend un ton passionné allant jusqu'à l'invective ». Monsieur Sarlet demande un 
subside de 25.000 francs au bénéfice du « Comité de défense » (ce comité comprend également des 
habitants des communes voisines concernées par les carrières). En conclusion, il est décidé de convoquer 
une nouvelle assemblée le 13 août. Tous les membres présents pourront assister à cette nouvelle 
assemblée mais ne pourront voter que les membres repris sur la liste du trésorier (ceux ayant payé leur 
cotisation en temps utile) 
 Assemblée extraordinaire du 13 août Le président constate la présence de 7 membres qui n'ont pas 
assisté à la réunion du 6 août. Le trésorier déclare qu'ils sont en règle de cotisation et que le procédé est 
identique à celui employé antérieurement, du coup quatre procurations sont remises au secrétaire. Il 
semble impossible de trouver une position commune face au problème des carrières. Il semblerait que l'on 
adopte finalement la position de l'administration communale. 
 Monsieur Godon faisant remarquer que le comité de défense «prend le relais de ce que notre 
association aurait du faire d'emblée » redemande un subside pour ce comité. On passe au vote mais les 
personnes faisant partie des deux associations sont priées de ce retirer. On vote sur « la remise, après 
examen, de l'amendement » ??. Vote donnant 13 voix pour et 8 voix contre. 
NDLR : Au vu des rapports en ma possession il est très difficile, pour quelqu'un ne 
l'ayant pas vécue, de comprendre toute cette histoire, le fond du problème étant 
occulté par les disputes, les batailles de procédure etc... 
 Et maintenant furioso ... 
Vu la situation le président démissionne. Il quitte la séance suivi de Messieurs Bolette, Bragard, Grosjean, 
A. et L. Jacob, Régnier et Debaar également démissionnaires. Les membres restant font rentrer les 
membres faisant partie du comité de défense et qui avaient été priés de quitter la séance pour le vote fatal 
à l'unité de l'association. La réunion reprend à 0 h 05. Monsieur Sarlet est élu président ad intérim. Une 
proposition de conciliation avec les démissionnaires est rejetée. A la banque il faut faire opposition à la 
signature des 



 

démissionnaires. On choisi maître Arthur Gilson comme conseiller juridique. La séance est levée à 0 h 45. 
 Le 28 août un conseil d'administration confirme Monsieur Sarlet dans son rôle de président et 
nomme Monsieur Grandry secrétaire. 
 Le 4 septembre se tient une nouvelle assemblée générale, ce n'est jamais que la quatrième de 
l'année. Il est demandé d'exclure officiellement les membres démissionnaires car il faut se méfier de leur 
démission qui n'est que verbale et de toute façon il faut faire un exemple pour éviter la répétition de pareil 
cas. En conséquence Messieurs de Woelmont, Bolette, Grosjean et Debaar sont exclus et révoqués de leur 
mandat d'administrateur. Le vote donne 6 pour, 1 contre et 6 abstentions. Les blessures sont profondes et 
les rancunes tenaces. Après quelques modifications des statuts (changement de siège social et redéfinition 
de l'objet social) on accorde le subside de 25 000 francs au Comité de Défense et on décide d'organiser un 
spectacle pour la Noël. 
 La vie reprend son cours normalement. II faut juste signaler le 19 novembre l'admission de 
plusieurs nouveaux membres dont Monsieur Jean-Claude Gilson. Le 24 décembre, veillée de Noël avec le 
concours des marionnettes liégeoise « Al botroule » et du groupe de musique populaire « Lu Gaw » (La 
guimbarde), suivie de la messe de minuit avec chorale et orgues (qui fonctionnaient encore à cette 
époque) et enfin du traditionnel vin chaud. 
 Dernier événement à Soiron en cette fin d'année 1976, juste avant la fusion des communes : 
l'administration communale fête son Bourgmestre Monsieur Joseph Lekeu. 
 
 L'année 1977 commence par un numéro spécial de « L'espiègle » qui nous apprend tout ce qu'il 
faut savoir sur les fusions des communes. 
Le rapport d'activité présenté lors de rassemblée générale du 7 mai présente enfin d'une façon claire le 
fameux problème des carrières, mais n'insistons pas ! Cette assemblée confirme également le président 
(Monsieur Sarlet), le vice président (Monsieur le Curé Pirnay), et le trésorier (Monsieur Sarlet). Madame 
Godon est élue responsable du secrétariat, elle sera aidée par madame Pasquasy. L'association compte 46 
membres effectifs. 
 Parmi les réalisations, il faut noter la fête de Saint Christophe le 31 juillet avec bénédiction des 
véhicules et une après midi enfantine le 24 décembre suivie de la veillée musicale, de la messe de minuit, 
du « Minuit Chrétien » interprété par A. Parotte et enfin du traditionnel vin chaud. 
 Le village de Soiron a également connu, le 15 Août, une « fête au château » qui remporte un grand 
succès. Hélas cette fête est organisée par la concurrence, à savoir l'association « Le Terroir » présidée par 
Monsieur le Baron de Woelmont ! ! î 
 
 
Un grand merci à Henri Moxhet pour ce récit captivant  
A suivre... 
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